

«Hoy se mata tar antes»

En su opinión, el hombre mata porque el asesinato tiene sus raíces en lo más innato del ser humano. Una fuerza vital que puede ser contenida pero no eliminada. Por ello no ha habido ningún país que hay podido eleminar el crimen en toda la historia de la humanidad

Necesariamente no hay una patología (clínica) detrás de un crimen uáles son las motivaciones de un criminal mercenario o sicario? ¿Se trata de una questión económica o tiene también causas psicológicas? ¿Le gusta al sicario su trabajo?

-Además de los factores individuales de cada persona, los factores criminológicos que pueden inducir a una persona a convertirse en mercenario son tantos. Algunos entran en la psicopatologia: falta de autoestima, exceso de ego, narcisismo cronico, psicosis, paranoia, traumas psicológicos... Otros en la economía o la sociología: sed de dinero, el deseo de desafío, envidia, dificultad de integrarse en la sociedad. También son importantes los factores ambientales y situacionales, como los posibles efectos del encarcelamiento. Otros factores son religiosos o políticos: fanatismo. Un caso muy común es el de la personas completamente normales, pero incapaces de un pensamiento autónomo, así como de empatizar con otras personas.

-¿Cómo son estas personas? ¿Pueden tener una vida normal?

-Como especialista en Criminología Clínica, reconozco que no necesariamente hay una patología detrás de un crimen. Hay muchos casos de crímenes, incluso despiadados, que se cometen con absoluta normalidad. Es el caso, creo, del asesino de profesión, que da mejor que nadie el perfil criminológico clínico del criminal normal.

La personalidad del asesino burócrata nos la describe bien la filósofa Hannah Arendt en su obra 'La banalidad del mal', describiendo el perfil criminal al tiempo que habla de Eichman, jefe de las SS, procesado en Jerusalem por crímenes contra la humanidad durante la Segunda Guerra Mundial. Arent nos muestra cómo el horror, vivido con normalidad, puede desarrollar resultados dramáticamente cómicos, o viceversa.

El burócrata, tal como lo era Eichmann, revela dificultad de expresión y usa un riguroso lenguaje de su profesión, expresión de su espíritu gregario, homologado. Sus palabras vacías, privadas de significado, estereotipadas, inclinadas a la mentira. El sentido de esta jerga burocrática es absolutamente prevedible, pre-programado, auto-referencial. Eichmann no es una persona estúpida, ni tampoco cruel, pero está completamente falto de ideas: en eso consiste la banalidad.

-Eso me recuerda a una escena de la "Vida es Bella" de Roberto Benigni...

-Pues según las numerosas declaraciones de Eichmann, él no habría

anto como



GHay muchos casos de crímenes, incluso despiadados, que se comenten con absoluta normalidad.

Composition of the second sec

tenido la intención de asesinar, no había madurado o nutrido un odio contra los judíos. Tan sólo había reaccionado como un instrumento. Precisamente en esto consiste su culpa. A veces, la sociedad reduce el desarrollo del pensamiento autónomo de las personas, haciéndolo absolutamente criminal. Empezando por los medios de comunicación...

-; Qué culpas objetivas tienen los media?

-Mire, los mass-media no crean patologías, pero amplifican las existentes. Una sociedad violenta es así también porque su cultura (literaria, cinematográfica...) es violenta. Una sociedad no se puede desarrollar en paz a través de una cultura de odio y violencia. Los mass-media producen efectos criminológicos en virtud del mecanismo de identificación de los modelos que difunde. La televisión nivela las culturas, hace desaparecer la pobreza y partes notables de la población. Contribuye con sus mensajes a generar paradojas sociales: de una parte la sociedad lamenta el aumento de la violencia sexual y las violaciones (que algunos quieren resolver con la pena de muerte), pero por el otro lado se nutre de pornografía sádica, perversa, centrada en la cultura de la mujer objeto, como expresión de libertad y cultura. Se pretende curar el mal potenciando sus causas.

-¿Cuáles son los grandes datos que inciden en la criminalidad en la Europa de hoy?

-En la Europa occidental desde la Segunda Guerra Mundial, la población no nacional ha crecido constantemente, de 4 a 20 millones. Sobre toda la población residente, el porcentaje de no-nacionales ha aumentado de un uno a un cinco por ciento. Sobre los detenidos, los datos (disponibles para todos los países desde los años 80), evidencian un crecimiento hasta alcanzar una incidencia cercana a un cuarto del total de detenidos. En algunos países la incidencia es notablemente superior. El dato de las denuncias confirma sustancialmente esta notable incidencia, evidenciando además que esta incidencia afecta a delitos de mayor gravedad: homicidio voluntario, violencia carnal, atracos...

-; Cuánto cuesta contratar a un asesino, a un sicario?

-El coste varía de país a país, según cuanto esté degradada la cultura y cuánto están carentes de valores humanos respecto a la vida

-Hablando de los países europeos. ¿Se asesina hoy más que hace 50 años?



31-6 abril 2006 | la clave | 31



GPena de muerte. A pesar de su aplicación en numerosos países, incluso EE UU, no se ha conseguido bajar la tasa de criminalidad. ♥

-Mire, yo no presto demasiada atención a las estadísticas porque no tienen nada de científico. La criminalidad es una constante en la historia de la humanidad, porque es la imperfección del hombre y de la sociedad, que tiene sus raíces en pulsiones profundas e incontroladas, en fuerzas vitales innatas del individuo humano, las cuales no pueden ser eliminadas, sino sólo contenidas. La criminalidad varía en el tiempo y en el espacio sólo por cantidad y cualidad, ya que no se ha registrado nunca un comienzo de su declino o su desaparición. No hay ni ha habido ningún país o ordenamiento jurídico que haya conseguido eliminar el crímen de la humanidad. Es decir, hoy se mata tanto como antes.

-; Cuáles son las diferencias entre Estados Unidos y Europa?

-En EE UU hay una alta tasa de criminalidad que depende de varios factores. El primero es la falta de garantías en la asistencia sanitaria gratuita y el derecho a las pensiones, que comporta una serie de miedos y frustraciones, como el miedo a envejecer, el miedo a perder el trabajo, etcétera. La facilidad con la cual se puede comprar un arma y poseerla, la concepción tecnocrática y empresarial de la escuela, que hace registrar crímenes incluso en las escuelas primarias, la atomización de la familia que comporta



6La criminalidad moderna es fruto de una organización. Organizadas son las bandas de terroristas, de tráfico de drogas, de contrabando...•

el consumo más efimero, la crisis económica que genera un abismo entre los ricos y los pobres, etcétera. No nos olvidemos que en Estados Unidos está en vigor la pena de muerte en muchos estados, a pesar de que esta medida extrema tiene más que ver con regímenes no democráticos. En Carolina del Norte hay quien invoca la pena de muerte para penar un homicidio involuntario provocado por una borrachera. A pesar de estas medidas drásticas, los crímenes han aumentado de modo espantoso.

-; Y en Europa la situación es idílica?

-En Europa existe un problema análogo de política criminal: la diferencia entre una minoría que concentra casi la totalidad de la riqueza y una minoría de la población que no tiene beneficios económicos ni sociales. Una investigación del crimonólogo Shaw e Mac-kay describe algunas variables que indican el nivel de desorganización social que genera factores criminológicos: el bajo estátus económico, la heterogeneidad étnica, la mobilidad residencial, la división familiar y la urbanización, el aumento de grupos adolescentes incontrolados, la baja participación en la vida de la comunidad y la consecuente desorganización producen un aumento de la criminalidad. A todo esto yo añado el fracaso escolar y la mala política educativa.

-¿Cuáles son las políticas más eficaces para luchar contra el crímen?

-Todas las políticas que saben dar una respuesta a los factores criminológicos en términos de prevención y de justicia social y jurídica.

-; Con qué frecuencia las bandas organizadas recurren a los sicarios?

-Los sicarios son una parte de la cadena de montaje de la fábrica del crímen. Son esenciales, diría. Las bandas organizadas (también las de naturaleza terrorista) pueden asumir sicarios externos a la organización, o tenerlos en las propias dependencias, por decirlo de algún modo. Detrás de cada homicidio del crimen organizado siempre hay un sicario.

-¿Sería acertado decir que en el escenario actual existen menos delincuentes pero más bandas organizadas?

-Tenemos que entender que el concepto de banda engloba también la delincuencia juvenil, que tiene un rol de compensación frente al adolescente que vive en conflicto o disgregación familiar. Las bandas criminales tienen como objetivo asociativo cometer delitos (robos, atracos, rapiñas...). La criminalidad moderna es fruto de una organización. Organizadas son las bandas: de terroristas, de tráfico de drogas, de negocios sucios, las organizaciones mafiosas, el contrabando, la trata de blancas, el tráfico de prostitutas...